
Нина Вахитова: «Я не хотела бы изменить 
в своей жизни ни одного дня» 
20 марта отличник образования РК, кавалер ордена «Знак Почета», персональный пенсионер РК, почетный граж
данин города Нина Тимофеевна Вахитова отметила 85-й день рождения. 

Что бы ни происходило в жиз
ни Нины Тимофеевны Вахито-
вой, на людях она всегда с улыб
кой, доброжелательна и привет
лива, хотя простой ее жизнь не 
назовешь. Ее трудовая биогра
фия, начавшись в годы Великой 
Отечественной войны, заверши
лась в 2017 году, когда она реши
ла полностью посвятить себя се
мье. Но и сегодня телефон в квар
тире Нины Вахитовой не умол
кает - звонят посоветоваться, 
пригласить на мероприятие или 
просто пообщаться... 

«У нашего поколения 
детства не было» 

Нина Боярышева родилась в 
1935 году на золотом прииске 
Болей-Золото Читинской облас
ти, где ее отец работал машинис
том. Как говорит Нина Тимофе
евна, название прииска было зна
ковым: он отнимал здоровье у 
рабочих. Там заболел и отец, Ти
мофей Никифорович, и семья 
была вынуждена переехать на 
Урал, в поселок торфоразрабо
ток рядом с городом Миассом. 
Когда началась война, Нине Боя-
рышевой было шесть лет. 

грибы, землянику, бруснику, 
клюкву. Грибы и бруснику соли
ли и мочили в кадушках, чем и 
питались зимой. Но, несмотря на 
жизненные тяготы, люди в посел
ке жили дружно, в трудную мину
ту делились последним куском 
хлеба, - рассказывает Нина Ти
мофеевна. 

Как только дети начинали хо
дить в школу, их сразу же при
влекали к труду. Женщины руби
ли торф лопатами, а дети таскали 
его и складывали рядами для 
просушки. А еще чуть ли не в 
каждом доме постоянно жили 
раненые - мест в госпитале ката
строфически не хватало, и бой
цов распределяли «по кварти
рам». Но больше всего Нине Ти
мофеевне запомнилась встреча 
нового, 1944 года... 

- Тогда наши мамы договори
лись и привезли в школу боль
шую елку. Мы клеили украше
ния из газет, бумаги, делали 
большую цепочку. Но самая 
большая радость была в том, что 
каждому из нас подарили по два 
пряника. Дети войны и полуго
лодного существования, мы не 
знали, что такое подарки. Я не
сла эти пряники домой как чудо 

Нина Вахитова: «С первых дней войны мы узнали слово «надо!». Надо 
это делать! Надо так жить! И это стало моим девизом на всю жизнь. И 
когда возраст давал и дает о себе знать, говоришь себе: «Надо!» И вста
ешь, и идешь, и делаешь» 



Будучи учителем начальных классов, Нина Вахитова на летних канику
лах работала воспитателем в загородных пионерских лагерях 

—Мои родители вместе с жите
лями поселка работали на торфя
ных разработках. Когда по реп
родуктору прозвучало сообще
ние о войне, плач стоял по всему 
поселку. Горе пришло почти в 
каждую семью, потому что муж
чин и парней с первых дней стали 
забирать на фронт. Моему отцу, 
правда, дали бронь: торф на пер
вых порах был стратегическим 
топливом. Я с младшей сестрен
кой, годовалой Лидочкой, остава
лась дома за хозяйку и няньку. 
Главным блюдом на столе была 
картошка. Мама добавляла в нее 
опилки, замешивала на отрубях 
и пекла хлеб. Большим подспо
рьем был лес, где мы собирали 

и разделила на всех. Вот такое 
было время. И сейчас нам, пред
ставителям того поколения, боль
но видеть отношение современ
ников к продуктам, - говорит 
Нина Вахитова. 

В годы Великой Отечествен
ной войны у детей, живших в 
тылу, была еще одна обязан
ность- вечерами они вязали 

• носки, кисеты, рукавички для 
отправки на фронт. Так и прошли 
военные годы. Победу встречали 
всем поселком. 

- Жители поселка и радова
лись, и плакали. Люди на радос
тях выносили на улицу празд
ничные столы, заставляли их яс
твами: солеными грибами, моче

ной брусникой, картошкой в раз
ных видах, а те, кто держал коро
ву, приносили сметану и масло. 
Радость была на всех одна. Толь
ко меня в День Победы скрутила 
малярия. Поселок-то стоял вбли
зи болот, там это заболевание -
обычное дело. В теплый майский 
день я вышла на улицу в вален
ках, фуфайке, укутанная еще и в 
платок - так тряс меня озноб, -
вспоминает Нина Вахитова. -
Тяжелым было и послевоенное 
время, учиться и жить приходи
лось далеко от дома - школа на
ходилась за 18 км. Мои родители 
болели, по выходным я приходи
ла пешком домой и делала всю 

домашнюю работу: мыла, стира
ла, белила. А в интернате то не 
было отопления, то приходилось 
питаться мороженой картошкой. 
Но наше поколение и тогда, и в 
последующие годы не жалова
лось на судьбу - работали, само
стоятельно выходили из самых 
тяжелых жизненных положений. 

Слово «надо» стало 
девизом всей жизни 

Через год после окончания 
войны у отца Нины обострилась 
язва желудка, и врачи посовето
вали перебраться в теплые края. 
Вот так семья Боярышевых и от
правилась в 1946 году к дальним 
родственникам в Краснодарский 
край, в станицу Крымскую. Но 
там долго не продержалась из-за 
голода. Тогда родители Нины и 
приняли окончательное решение 
ехать в Казахстан. 

- В 1947 году мы приехали к 
племяннику отца, жившему в 
селе Петровка Тельманского рай
она. С той поры моя жизнь и свя
зана с Карагандинской облас
тью, - говорит Нина Тимофеев
на. - Здесь я окончила семилет
ку, а с 15 лет уже работала пио
нервожатой. Со здоровьем у ро
дителей были проблемы - надо 
было помогать. Заочно окончила 
педучилище. Из села мы нена
долго перебрались в Караганду. 
Но уже тогда гремела слава о Ка
захстанской Магнитке и боль
шом будущем Темиртау. И в 
феврале 1953 года мы переехали 
в город металлургов. И здесь я 
тоже сначала работала вожатой в 
школе, позже - в горкоме комсо
мола (где, кстати, вышла замуж 
за его секретаря Спартака Вахи

това - статный был парень и кра
сиво ухаживал), горкоме партии. 
Заочно окончила пединститут, 
стала преподавателем истории. 

- В военные годы мы, дети, хо
дили в школу, работали на тор
фяниках, а еще у нас были обя
занности по дому - приготовить 
обед и ухаживать за коровой. С 
первых дней войны мы узнали 
слово «надо!». Надо это делать! 
Надо так жить! И это стало моим 
девизом на всю жизнь. Мы учи
лись, а нам говорили: «Ваша пя
терка - это помощь фронту!» И 
я старалась учиться на пятерки. 
И после, став взрослой, тоже все 
делала так, чтобы не было стыд
но. Когда я успевала готовить 
еду, убирать дом - никого не ка
салось. Надо сделать - значит, 
надо. Надеюсь, что и муж не был 
на меня в обиде, и двум сыновь
ям хватало моего внимания, -
размышляет Нина Тимофеев
на. - И когда возраст давал и 
дает о себе знать, говоришь себе: 
«Надо!» И встаешь, и идешь, и де
лаешь. 

В трудовой биографии Нины 
Вахитовой есть и педагогичес
кий опыт - она работала учи
телем, позже завучем,затем 
директором школы № 26 
(ныне женская гимназия). А в 
1971 году ее назначили заве
дующей кабинетом полит
просвещения Темиртауского 
горкома партии. Знаковым со
бытием в ее биографии стало 
избрание третьим секретарем 
горкома партии по идеологии. 
Вот так в 1973 году и стала 
работать с Нурсултаном На
зарбаевым, который тогда был 
вторым секретарем. 

Окончание на стр. 11 



Окончание. Начало на стр. 10 

«Нам было интересно 
жить...» 

За 15 лет на посту секретаря 
горкома партии Нина Тимофе
евна была делегатом трех все
союзных конференций: в Тби
лиси, Москве и Владивостоке, 
где выступала с докладами, де
лясь опытом работы по интер
национальному воспитанию. 

- Наш город действительно 
был базовым центром интер
национального воспитания 
трудящихся в стране. У нас 
активно действовало болга
ро-советское общество. Те-
миртау был побратимом юго
славского города Зеница, 
куда мы ездили с концертами. 
В наш город приезжали писа
тели стран Азии и Африки, 
зарубежные корреспонден
ты, артисты московских теат
ров, которым нравились 
наши зеленые дворовые пло

щадки, обустроенные детские 
лагеря отдыха, детсады и 
школы. Нам было интересно 
и спокойно жить. Всем была 
гарантирована работа, хоро
шее образование и бесплат
ная медицина. Молодые спе
циалисты после окончания 
вузов по приезде в город, 
кроме рабочего места, полу
чали хорошие подъемные, 
квартиры. Старожилы могут 
подтвердить: в жилых кварта
лах строились школы, детса
ды, благоустраивались детс
кие площадки, скверы. Рож
даемость в Темиртау в 70-е 
годы была одной из самых вы
соких в Союзе. Мы уступали 
только Комсомольску-на-
Амуре, тоже сплошь моло
дежному. Доступными для 
детворы были клубы, спорт-
секции, кружки и т. д. Но са
мым лучшим, пожалуй, был 
дух товарищества, которого 
очень не хватает сегодня. 
Люди доверяли друг другу, 

делились всем, что имели,— 
делится воспоминаниями 
Нина Вахитова. 

Именно в этот период в Те
миртау начал работать Дворец 
культуры и техники металлур
гов. Нина Тимофеевна помнит, 
как Нурсултан Абишевич дни 
и ночи проводил на стройке. 
Роскошный по тем временам 
дворец до сих пор является 
главной концертной площад
кой города. 

«Темиртау не ради 
красного словца называ

ют городом первого 
президента» 

- Мы жили с Нурсултаном 
Назарбаевым в одном доме че
рез стенку и работали вместе в 
горкоме. Нурсултан Абишевич 
занимался вопросами промыш
ленного строительства, эконо
мики, развития Темиртау. Ку
рировал деятельность КарГ-
РЭС-1, металлургического за
вода, завода синтетического 
каучука, предприятия строй-
индустрии, два строительных 
треста, - рассказывает Нина 
Тимофеевна. - Темиртау стал 
расти и развиваться после выс
тупления Назарбаева с отче
том в Центральном комитете 
Коммунистической партии в 
Москве. Вопрос стоял не праз
дный: почему комбинат не бьет 
все рекорды? Выступая перед 
высоким руководством, Нур
султан Абишевич заявил: что
бы что-то требовать от рабо
чих, от населения, нужно со
здать благоприятные условия 
для жизни. Очень конкретно и 
четко довел до сведения, в чем 
нуждается Темиртау. Это кон
структивное выступление 
было опубликовано в газете 
«Правда». С этого момента в 
городе начались положитель
ные перемены. Правительству 
тут же было дано поручение 
разработать генеральный план 
развития города, стремительно 
стали возводить детские сады, 
школы, больницу, училища, 
техникумы. В рекордные сро
ки был построен стадион «Ме-

В 1971 году Нину Вахитову назначили заведу
ющей кабинетом политпросвещения Темирта-
уского горкома партии. Знаковым событием в 
ее биографии стало избрание третьим секре
тарем горкома партии по идеологии. Вот так в 
1973 году она и стала работать с Нурсултаном 
Назарбаевым, который тогда был вторым сек
ретарем 

таллург», Ледовый дворец, 
плавательный бассейн. Благо
даря Нурсултану Назарбаеву 
десятки тысяч людей, семей 
стали жить лучше. 

«У меня есть «вредная» 
привычка — трудиться» 

Стоит отметить, что просто 
невозможно привести все фак
ты, которые помнит Нина Ва
хитова из истории города, на
звать имена тех, с кем ей дове
лось работать и решать про
блемы. На память Нина Тимо
феева не жалуется, рассказ
чик она интересный, только 
вот формат газетной публика
ции не позволяет пересказать 
все, что мы услышали от име
нинницы, придя к ней на юби
лей. Поэтому сделаем скачок 
во времени и остановимся на 
том периоде, когда Нина Ва
хитова вышла на пенсию. Про
изошло это в 1990 году. Тогда 
женщины выходили на пен
сию в 55 лет. 

- Времена тогда были слож
ные. И мы с мужем решили пе
реехать в сельскую местность. 
При наличии огорода и домаш
него подворья выжить легче, 
детям надо было помогать вста
вать на ноги, - рассказывает 
Нина Тимофеевна. 

Вот так семья Вахитовых и 
оказалась в селе Новый Крон
штадт. Но только и здесь, не
смотря на сельские хлопоты, 
Нина Тимофеевна не стала вес
ти жизнь пенсионерки. Когда в 
селе узнали, кем является но
вая жительница, пригласили 
работать в школу. 

- И снова я попала в при
вычный ритм - работа, домаш
ние обязанности. Наверно, я 
бы и не смогла по-другому. В 
селе мы прожили чуть больше 
восьми лет. Жить в сельской 
местности сложно и в молодом 
возрасте, а уж в наши годы — и 
подавно. Задачу, которую ста
вили перед собой, уезжая в 
село, мы с мужем выполнили. 
Теперь можно было возвра
щаться в город и жить на пен
сию, — говорит Нина Вахитова. 

Но и вернувшись в Темиртау, 
она не смогла сидеть дома. В 
Темиртау работал городской 
совет ветеранов, среди его чле
нов были и знакомые по пре
жним годам. 

- После горкома партии я 
еще возглавляла горком 
профсоюза работников го
сучреждений. Потом мы 
уехали из Темиртау, а после 
возвращения с 1999 года ра
ботала председателем городс
кого совета ветеранов. Эта 
деятельность вернула меня в 
молодость. Муж видел, как 
мне нравится заниматься об
щественной деятельностью, и 
не требовал, чтобы я сидела 
дома. Он всегда с уважением 
и пониманием относился к 
моей работе, - говорит Нина 
Вахитова. 

От руководства советом вете
ранов Нина Тимофеевна отка
залась в сентябре 2017 года, 
отдав этой работе 18 лет. При
чиной, по ее словам, стало со
стояние здоровья. Только спу
стя три года, беседуя с журна
листами «ВГ», Нина Вахитова 
призналась, что приняла это 
решение из-за проблем со здо
ровьем мужа. 

- Я бесконечно благодарна 
своему мужу за то взаимопони
мание, которое было в нашей 
семье. Трудно говорить, вовре
мя я оставила общественную 
деятельность или это надо 
было сделать еще раньше... Что 
сделано, то сделано. Но хотя 
бы последние месяцы жизни 
мужа я всегда была рядом с 
ним, каждую минуту, - пояс
нила Нина Тимофеевна. - Сей
час я живу с сыном. Жизнь 
продолжается, и я пока на нее 
не жалуюсь. Более того, я не 
хотела бы изменить в своей 
жизни ни одного дня. И если 
бы была возможность прожить 
снова, начав с чистого листа, 
то пусть бы все повторилось 
точь-в-точь. 

Анна БОНДАРЬ 


